
 

Fachvereinigung Handball    Potsdamer Chaussee 21 

im Betriebssportverband Berlin e. V.  14163 Berlin 

       Telefon/Fax: 030/ 801 60 19 

       www.fvh-berlin.de 

       E-Mail: michael.behnert@vodafone.de 

 

 

 

 

Protokoll der 60. ordentlichen Mitgliederversammlung der  

Fachvereinigung Handball  

im  

Betriebssportverband Berlin-Brandenburg e.V. 

am Freitag, dem 06.03.2015 

 

 

Beginn: 19.15 Uhr        Ende: 22.00 Uhr 

 

Teilnehmer: s. Anwesenheitsliste 

 

Tagesordnung 

1.   Begrüßung/Eröffnung 

2.   Feststellung der Stimmberechtigten 

3.   Annahme der Tagesordnungspunkte 

4.    Protokollkontrolle 

4a)  Ehrungen 

5.   Berichte 

a)   des 1.Vorsitzenden 

b)   des Schatzmeisters 

c)   des Spielausschusses 

d)   des Rechtsausschusses 

e)   des Meldeausschusses 

f)   des Schiedsgerichtes 

g)   des Schiedsrichterausschusses 

h)   der Kassenprüfer 

i)   des Organisators – 32. EURO-Turnier 2015 am 11.04.2015 (Turnier findet nicht statt) 

 

6.   Aussprache 

 

- Pause – 

 

7.  Entlastung des Vorstandes 

8.   Anträge (wenn vorhanden)  

9.    Etatplan 2015 

10.  Sonstiges 

11.  Termine 



 2

 

Zu TOP 1.: Begrüßung/Eröffnung 

 

M. Behnert, 1. Vorsitzender, begrüßte alle anwesenden Mitglieder der FVH, insbesondere  

 

  Wolfgang Müller – Präsident BSVB 

 

auf das Herzlichste und erklärte die 60. Mitgliederversammlung für eröffnet. 

 

 Zu TOP 2.: Feststellung der Stimmberechtigten 

 

Feststellung der Stimmberechtigten durch die Anwesenden. Von 21 Teilnehmern waren 18 

stimmberechtigte Mitglieder der FVH e. V. anwesend. Damit ist die Mitgliederversammlung - 

entsprechend der Satzung – mit 18 Stimmen stimmberechtigt und beschlussfähig. 

 

Zu TOP 3.: Annahme der Tagesordnung 

 

Durch die Anwesenden wurde die Tagesordnung – einstimmig – angenommen,  

Anschließend übergab Michael Behnert das Wort an den 2. Vorsitzenden, Manfred Hintze, 

der als Versammlungsleiter durch die Tagesordnung führte. 

 

 

Zu TOP 4.: Protokollkontrolle 

 

Das Protokoll der 59. Mitgliederversammlung vom 07.03.2014 wurde einstimmig 

angenommen und bestätigt. 

 

Zu TOP 4a.: Ehrungen 

 

Anschließend nahm der 1. Vorsitzende, M. Behnert, Ehrungen vor. An die nachfolgend 

genannten Sportfreunde wurde als Dank und Anerkennung und in Würdigung der 

besonderen Verdienste um die Förderung des Sportes und unermüdlichen Einsatzes für die 

Fachvereinigung Handball Berlin e.V. die Ehrennadel der FVH verliehen: 

 

Goldene Ehrennadel der FVH: 

 

Wolfgang Müller - Präsident BSVB 

Manfred Hintze - 2. Vorsitzender FVH 

Rosie Beich - Schriftführerin FVH 

 

Silberne Ehrennadel der FVH: 

 

Frank Beich – Vorstand Pressewart FVH 

Norbert Germar - Spielausschuss FVH 

 

Bronzene Ehrennadel der FVH: 

Frank Schafferdt - Vorsitzender Rechtausschuss FVH Axel Paas - Vorsitzender Schiedsgericht 

FVH 
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- Eine weitere Ehrung für Michael Behnert als 1. Vorsitzender der FVH, wurde vom 

Vorstand der FVH vorgenommen. 

- Manfred Hintze – 2. Vorsitzender der FVH beglückwünschte M. Behnert im Namen des 

Vorstandes und gab einen kurzen Verlauf über die bisherigen sportlichen Aktivitäten von 

M. Behnert als jahrelanger Funktionär in der FVH Berlin. M. Hintze überreichte ihm 

anlässlich des 60. Jubiläums der FVH eine Collage mit vielen Bildern aus dem „bewegten 

Leben“ der vergangenen Handballzeit der FVH. 

- Der 1. Vorsitzende, M. Behnert übergab das Wort an Wolfgang Müller, Präsident des 

BSVB. Wolfgang Müller bedankte sich für die Einladung und überbrachte Grußworte des 

BSVB an alle Mitglieder der FVH! In diesem Zusammenhang übermittelte er die 

Glückwünsche zum 60jährigen Jubiläum der Fachvereinigung Handball Berlin e.V., 

- Sein besonderer Dank galt allen Sportfreunden für ihre ehrenamtliche Tätigkeit im 

Handballsport der FVH, insbesondere jedoch dem 1. Vorsitzenden der FVH, Michael 

Behnert.  

- Anschließend nahm Wolfgang Müller eine weitere Ehrung vor: 

- Anlässlich des 60. Jubiläums des Bestehens der FVH Fachvereinigung Handball e.V. Berlin 

ehrte der Präsident des BSVB Betriebssportverbandes Berlin, Wolfgang Müller, unserem 

ersten Vorsitzenden und überreichte ihm eine Ehrenurkunde, einen Pokal und eine 

Bildcollage. Er würdigte in seiner Ansprache die jahrelange aktive Tätigkeit der FVH und 

bedankte sich bei allen ehrenamtlich tätigen Funktionären der Fachvereinigung Handball 

Berlin e.V. Insbesondere das Wirken des ersten Vorsitzenden, Michael Behnert, hebte er 

hervor. Ihm sei es gelungen, gemeinsam mit seinen Vorstandkollegen den Handball 

Betriebssport trotz gesunkener Mitgliederzahlen am Leben zu halten und bis heute eine 

attraktive Wettkampfkultur zu organisieren. Insbesondere das jährliche Euroturnier 

genießt über die Stadtgrenzen hinaus einen bedeutenden Ruf. 

 

Zum Schluss seiner Worte wünschte Wolfgang Müller der Mitgliederversammlung einen 

guten Verlauf. 

 

Michael Behnert bedankte sich sehr herzlich für  die Grußworte und die Auszeichnung und 

wünschte der FVH weiterhin eine gute Zusammenarbeit und viel Erfolg. 

 

Zu TOP 5.: Berichte 

 

5a) Bericht des 1. Vorsitzenden 

 

- Anlässlich des 60. Jubiläums des Bestehens der FVH Fachvereinigung Handball e.V. Berlin 

am 11.03.2015  ging der 1. Vorsitzende nochmals auf das lange Bestehen der FVH ein 

und übermittelte dazu einige Worte der Erinnerung aus der bisherigen  Chronik der FVH 

(z. B. erste Spielpaarungen etc.).  

- In diesem Zusammenhang bedankte sich Michael Behnert bei allen Funktionären im 

Vorstand und in den  Gremien für ihre geleistete, ehrenamtliche und hervorragende 

Tätigkeit zum Wohle der FVH und damit für den Handballsport. Dank gilt auch allen 

Spielern für ihren sportlichen und kameradschaftlichen Zusammenhalt und den fairen 

Handballspielen in der bisherigen laufenden Spielsaison, obwohl nur noch 7 BSGen am 

Spielbetrieb teilnehmen. 
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- Die Aktivitäten im Vorstand und erweiterten Vorstand bezeichnete M. Behnert als  gut 

und konstruktiv.  

- Dabei ging er insbesondere nochmals auf das sehr gut organisierte und  erfolgreich 

durchgeführte 31. Euroturnier 2014, den Stammtisch und die Saisonabschlussfeier mit 

Siegerehrung ein.  

- Auch eine Beitragserhöhung  ist für 2015 nicht geplant. 

- In seinem Bericht informierte der 1. Vorsitzende der FVH des Weiteren darüber: 

- dass der Vorstand im Jahr 2014 an 86 Veranstaltungen, u.a. an Sitzungen des HVB, BSVB, 

an den Vorstandssitzungen und Ausschüssen in den Gremien der FVH sowie an 

Jubiläumsfeiern bzw. Ehrungen im BSVB und in der FVH (BSGen) teilnahm. 

- Weiterhin informierte Michael Behnert über die Erkrankung von Klaus Stettin 

(Ehrenvorsitzender) der FVH und über den Schlaganfall von Jochen Pade, der sich im 

Pflegeheim befindet. Er wünschte beiden Sportkameraden herzlichst alles Gute und 

baldige Genesung. 

 

Michael Behnert bedankte sich bei den Anwesenden für die Aufmerksamkeit. 

Anschließend gab der Versammlungsleiter das Wort weiter an den Schatzmeister, Kai Haase. 

 

5b) Bericht des Schatzmeisters 

 

- Zunächst gab Kai Haase den Anwesenden eine Übersicht über die aktuelle Mitglieder-, 

BSG- und Mannschaftsentwicklung der FVH von 2000 bis 2014. Die Statistik zeigt 

weiterhin einen „Abwärtstrend“ in der FVH. 

- Zurzeit hat die FVH 192  Mitglieder (davon  153 aktive Mitglieder und 39 passive 

Mitglieder). Am Spielbetrieb in der Saison 2014/2015 nehmen 7 BSGen teil.   

- Er bedankte sich für die pünktliche Überweisung von zu bezahlenden Rechnungen bzw. 

der Bezahlung der Mitgliedsbeiträge.  

- Anschließend gab er detaillierte Erläuterungen zu dem vorliegenden Jahresabschluss der 

FVH Berlin e.V. mit Etatplan für 2015  – Stand per 31.12.2014.  

- Dabei sprach er insbesondere die deutliche Überziehung  des Etatplan 2014 an; statt der 

angesetzten € 7.600 wurden per 31.12.2014 = € 8.155,12 ausgegeben. Die Differenz zum 

Etatplan wird auf Beschluss des Vorstand aus den Rücklagen aufgefangen. 

 

5c) Bericht des Spielausschusses 

 

- Norbert Germar informierte über den aktuellen Spielbetrieb.  

- Die Hinrunde der Spielsaison 2014/2015 mit 7 Mannschaften verlief bisher sehr 

sportlich und fair. 

- Sein besonderer Dank galt allen BSGen für die schnelle Mitteilung der Spielergebnisse. 

- Der nächste Spieltag ist am 14.03.2015  

- Norbert Germar informierte nochmals darüber, dass die  Austragung der Pokalspiele in 

Form eines Pokalturniers an einem Tag (Sonntag) durchgeführt wird. 

- Der Termin für das Pokalturnier ist Sonntag, der 14.06.2015,  

       Austragungsort ist die Unionhalle. 

       Erstes Spiel: 9.30 Uhr  

       Letztes Spiel: 16.15 Uhr 
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- Spielzeit: 2 x 8 Minuten  

- Pause nach jedem Spiel: 4 Minuten 

- Ansetzer für Pokalspiele: Angela Loer/Norbert Germar 

- Das Kampfgericht stellt die FVH 

- Ein kleiner Imbiss steht ebenfalls zur Verfügung 

- Alle weiteren Details und Ansetzungen werden zeitnah auf der Homepage der FVH 

veröffentlicht. 

 

5d) Bericht des Rechtsausschusses 

 

- Der RA wurde im Jahr 2014/2015 nicht einberufen, da keine Notwendigkeit dazu 

bestand.  

- Frank Schafferdt bedankte sich bei den Mitgliedern im Rechtsausschuss für die gute 

Zusammenarbeit. 

 

5e) Bericht des Meldeausschusses 

 

- Angela Loer wies darauf hin, dass sie  im kommenden Jahr keine Möglichkeiten mehr 

habe, kostenfrei zu kopieren und daher darum gebeten hat, bei Antragstellung durch die 

BSG’en gleich eine Kopie des Antrages an den Meldeausschuss zu geben. 

- Wenn dies gelinge, könnte sie sich vorstellen, im kommenden Jahr noch einmal für den 

Meldeausschuss zu kandidieren. 

- Ansonsten gab es keine weiteren Bemerkungen. 

 

5f) Bericht des Schiedsgerichts 

 

- Keine Bemerkungen, da keine Tagungen des Schiedsgerichts durchgeführt wurden. 

- Axel Paas bedankte sich bei Michael Behnert und dem gesamten Vorstand für ihre gute 

Zusammenarbeit mit den BSGen und den Gremien sowie  für die Unterstützung seitens 

der FVH. 

 

5g) Bericht des Schiedsrichterausschusses 

 

- Klaus Manske berichtete über die Arbeit des Schiedsrichterausschusses im abgelaufenen 

Jahr.  

 

- Für die Mitglieder bietet die FVH Schiedsrichterlehrgänge für Anfänger an.  

- Geplant sind Ausbildungsabende im Herbst, wenn sich mindestens 5 Interessenten 

anmelden. Der Lehrgang findet an drei Abenden mit je zwei Unterrichtsstunden statt. 

Meldungen bitte direkt an Klaus Manske. 

 

- Hier die Termine für den Schiedsrichterfortbildungslehrgang: 

am Mittwoch, 18.03.2015, 19.00 Uhr 

am Mittwoch, 22.04.2015, 19.00 Uhr 

 

Alle Schiedsrichterlehrgänge finden in der Gaststätte „Am Kamin“, in Alt-Mariendorf 

statt,  wie auch auf der Website der FVH veröffentlicht. 
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– Abschließend bedankte sich Klaus Manske bei seinem Mitgliedern, Carsten Wegner und 

Manfred Hintze für die Unterstützung im Schiedsrichterausschuss. 

 

5h) Bericht Kassenprüfer 

 

- Die Kassenprüfung erfolgte am 23.02.2015 in Gegenwart des Kassenwartes, Kai Haase. 

Der Kassenprüfungsbericht ergab keinerlei Beanstandungen, alle Belege liegen 

ordnungsgemäß und vollständig vor.  

 

- Die Einnahmen und Ausgaben sind im Ergebnis der Kassenprüfung stimmig.  

 

- Ralf Grabowski bedankte sich für die Arbeit des Kassenwartes und schlug der 

Mitgliederversammlung die Entlastung des Schatzmeisters vor. 

 

5i)  32. Euroturnier 2015 am 11.04.2015 

 

- Das geplante 32. Euroturnier 2015 am 11.04.2015 wird nicht stattfinden.  

- Kai Haase informierte am 18.01.2015 (nach stattgefundener Vorstandssitzung am 

12.01.2015)  alle Sportfreunde schriftlich darüber, dass er das diesjährige traditionelle 

Handballturnier mit großem Bedauern absagen muss.  

- Hintergrund ist im Wesentlichen ein technischer Grund, das betrifft insbesondere die 

nicht erteilten Hallengenehmigungen zu diesem Zeitpunkt.  

- Auch ein Ausweichtermin konnte leider nicht gefunden werden. 

- Die FVH ist jedoch sehr bestrebt, das Euroturnier im Jahr 2016 weiterhin auszurichten. 

- Die Hallen dafür wurden jetzt schon beantragt. 

- Michael Behnert ergänzte die Ausführungen dahingehend, dass er Wolfgang Müller vom 

BSVB, um Unterstützung für das Euroturnier 2016 bittet, insbesondere für die 

Genehmigung der Hallen.  

 

Zu TOP 6.  Aussprache 

 

Zu allen vorgenannten Berichten des Tagesordnungspunktes 5. gab es rege Diskussionen, 

Informationen, hauptsächlich zum: 

- Kassenbericht bzw. Etatplan 2015 und zum 

- Pokalturnier am 14.06.2015  

- Zu diesen Punkten kam es zu einer regen Diskussion mit kritischen Anmerkungen, 

insbesondere zum Etatplan 2015. 

- Kai Haase und M. Behnert beantwortete alle dazu gestellten Fragen in sachlicher Form 

und machten detaillierte Ausführungen. 

 

Es folgte eine Pause von 15 Minuten – 20.45 Uhr bis 21.00 Uhr 

 

Nach der Pause verließen zwei Sportkameraden  die Sitzung, daher waren von 21 

Teilnehmern noch 19 Teilnehmer, davon 18 stimmberechtigte Teilnehmer, anwesend. 
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Zu TOP 7.: Entlastung des Vorstandes 

 

- Hartwig Haase leitet diesen TOP. Die Kassenprüfung ergab keinerlei Beanstandungen. 

- Er bedankte sich bei den Vorstandsmitgliedern für ihre geleistete Arbeit und für die 

ausführlich vorgetragenen Berichte.  

- Hartwig Haase stellte fest, dass alle Vorstandsmitglieder anwesend sind und schlug vor, 

den gesamten Vorstand das Vertrauen auszusprechen und Entlastung zu erteilen. 

 

Bei 5 Stimmenenthaltungen wurde der Vorstand mit 13 Stimmen entlastet.  

 

 

Zu TOP 8.: Anträge - Es liegen keine Anträge vor.  

 

 

Zu TOP  9.: Etatplan 2015 

 

- Der Etatplan 2015 liegt allen Anwesenden vor.  

- K. Haase gab detaillierte Erläuterungen zu den einzelnen Positionen.  

- Der Etatplan 2015 weist wiederum in der Position Ausgaben höhere Werte aus als die zu 

erwartenden Einnahmen. Um diese Lücke zu schließen, soll ein Betrag von 500,0 € aus 

den Rücklagen erfolgen. 

- Aufgrund dieser Tatsache, kann eine Beitragserhöhung für das Jahr 2016 in Höhe von € 

5,00 pro Mitglied/Jahr nicht ausgeschlossen werden. 

- Dazu gab es die Nachfrage, ob die Position „Siegerehrung/Weihnachtsfeier“ nicht 

genauer aufgesplittet werden könnte. 

- Kai Haase beantwortete die Fragen in sachlicher und klärender Weise und wies den 

Vorschlag zurück. 

- Zusätzlich erläuterte Frank Schafferdt die vereinsrechtliche Lage dazu und brachte zum 

Ausdruck, dass eine detailliertere Aufschlüsselung nicht ratsam sei, da ansonsten 

Positionen benannt werden könnten, die die Gemeinnützigkeit gefährden.  

- Mikel Behnert und Frank Beich ergänzten die Bemerkungen zu den gestellten Fragen der 

Anwesenden. 

 

- Der Etatplan 2015 wurde mit 17 Ja-Stimmen und 1Stimmenthaltung angenommen. 

 

 

Zu TOP 10.: Sonstiges 

 

Zu TOP 10.: Sonstiges - gab es keine Wortmeldungen 
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Zu TOP 12.: Termine 

 

 

- Sonntag, 14.06.2015, Beginn: 9.30 Uhr: 

       Pokalturnier in der Unionhalle 

 

- Sonntag, 21.06.2015, 11.00 Uhr:   

       Saisonabschlussfeier 2014/2015 mit Siegerehrung (hierzu erfolgt eine sep. Einladung) 

 

- Samstag, 05.12. bis Sonntag, 06.12.2015 (2. Adventswochenende): 

      Weihnachtsfahrt FVH (hierzu erfolgt eine separate Einladung) 

 

- Der Termin für den Stammtisch 2015 wird rechtzeitig bekanntgegeben.  

 

 

 

Michael Behnert bedankte sich nochmals bei allen Anwesenden für ihr Erscheinen und 

wünschte der Fachvereinigung Handball Berlin eine weiterhin gute und erfolgreiche 

Zusammenarbeit und weiterhin sportliche und faire Spiele für die verbleibende Spielsaison. 

 

 

 

 

Für das Protokoll: 

gez. Michael Behnert      gez. Rosemarie Beich 

………………………………………  …………………………………… 
Michael Behnert     Rosemarie Beich 

1. Vorsitzender      Protokollführerin/Schriftführerin 

 

 

 

 

Verteiler:  Vorstand/erw. Vorstand 

BSG-Vorsitzende 

 

 

Anlage: Anwesenheitsliste (M. Behnert) 


